

2025年度入学試験問題

選 択 科 目

(日本史、世界史、政治・経済)

(60分)

注意事項

- 試験開始の合図があるまで、この問題冊子を開けないでください。
- この問題冊子は30ページあります。試験中、ページの脱落等に気づいた場合は、手を挙げて監督者に知らせてください。
解答用紙の汚れ等に気づいた場合も、同様に知らせてください。
- 出題科目、ページ及び解答方法は、下表のとおりです。

出題科目	ペー ジ	解 答 方 法
日本史	1 ~ 10	
世界史	11 ~ 18	左記出題科目より1科目選択
政治・経済	19 ~ 27	

- 解答用紙は折り曲げたり、汚したりしないでください。
- 解答は、すべて解答用紙（マークシート）に記入し、解答用紙の枠外には、なにも書かないでください。解答用紙には、問題番号が1~100、解答欄が①~⑩まで印刷されていますが、解答に当たっては、各科目で指示された問題番号及び、各設問で指示された選択肢の中から選んで解答してください。
- マークは必ずHBまたはHBより濃い黒鉛筆を使用し、訂正の場合は、完全に消してからマークしてください。
- 監督者の指示に従って、解答用紙に受験番号、氏名を記入するとともに、受験番号をマークしてください。
- 選択する科目名を科目名欄に記入してください。
- 受験番号、解答が正しくマークされていない場合、科目名が記入されていない場合は、採点できないことがあります。
- 試験終了後、問題冊子は持ち帰ってください。

日　本　史

I. 次の文章を読んで、あとの問い合わせの〔 1 〕から〔 6 〕に答えなさい。

日本の歴史において「太閤」という言葉でまず思い浮かぶ人物は、豊臣秀吉であろう。秀吉の伝記は太閤記、その紋所は太閤桐、また秀吉が命じて铸造させた天正大判は太閤大判とも呼ばれる。また、秀吉が山城から始めて全国的に実施した新しい方法の検地は(ア)太閤検地と呼ばれている。

太閤はもともと摂政や太政大臣に対する尊称であったというが、その後、関白を嫡男に譲った者や、関白を辞したあとにも内覽（天皇の裁可文書などを先に見ること）を許された人物をさすようになったといわれる。

10世紀末から11世紀にかけて栄華をほこったとされる〔 イ 〕（966～1027年）が、関白を辞した後に太閤と呼ばれていたことは、藤原実資の日記『小右記』からもうかがえる。〔 イ 〕は娘を一条天皇の中宮にして朝廷で権勢をふるったが、この中宮〔 ウ 〕に女房として仕えたのが、『源氏物語』の作者の〔 エ 〕である。また、一条天皇の皇后〔 オ 〕に女房として仕え、〔 オ 〕の実家である中関白家の衰退を目撃にしつつ、かつての中関白家の栄華をしのんで隨想風に『枕草子』を書いたのが、〔 カ 〕である。

太閤は、摂政・関白の制度と密接に関係しているが、皇族以外で最初に事実上の摂政となったのは〔 キ 〕で、自らの外孫を清和天皇として即位させ、天皇が幼いときにこれを補佐する摂政になって（866年。官職ではないという）、天皇の政務を代行し権勢をふるった。そのあと〔 ク 〕は、884年に天皇を補佐する関白の地位を得た。

摂政・関白が政治の実権を握った10世紀後半から11世紀半ば頃までの政治は摂関政治と呼ばれたが、摂政・関白を外戚としない後三条天皇は、自らが関白藤原頼道に皇位継承を抑えられてきたこともあって摂関政治に批判的で、大江匡房のような学識にすぐれた中級貴族などを登用し、親政をおこなった。その政策の一つである1069年に発した〔 ケ 〕の荘園整理令では、荘園の整理を地方の国司に委ねず、中央に設けられた〔 コ 〕で実施するようにした。摂政・関白に任せられる家柄である摂関家の荘園も、基準を満たさないと没収されたので、摂関家の経済基盤は

搖らいだ。

後三条天皇の次に即位した〔 サ 〕天皇も親政を続けたが、1086年に幼少の堀川天皇に位をゆずると、自ら上皇と名乗り、天皇を後見しながら政治の実権を握った。ここから〔 サ 〕上皇、次いで〔 シ 〕上皇、さらに〔 ス 〕上皇と100年あまりも院政と呼ばれる政治が続くことになる。

〔 1 〕 下線部(ア)の太閤検地に関連して秀吉がおこなったことの説明として適切でないものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 村を単位として新しい方法で検地を施行した
- ② 後三条天皇が定めた宣旨枠を枠の基準とした
- ③ 上・中・下・下々などの田畠の等級を決め、等級に応じて石高を定めた
- ④ 作人（百姓）などを記載した検地帳を作成させ、村に交付した

〔 2 〕 空欄〔 イ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 藤原道長
- ② 藤原百川
- ③ 藤原冬嗣
- ④ 藤原定家

〔 3 〕 空欄〔 ウ 〕〔 エ 〕〔 オ 〕〔 カ 〕に入る語句の組み合わせとして最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① ウ－彰子 エ－紫式部 オ－定子 カ－清少納言
- ② ウ－定子 エ－紫式部 オ－彰子 カ－清少納言
- ③ ウ－彰子 エ－清少納言 オ－定子 カ－紫式部
- ④ ウ－定子 エ－清少納言 オ－彰子 カ－紫式部

〔 4 〕 空欄〔 キ 〕〔 ク 〕に入る語句の組み合わせとして最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① キ－藤原忠平 ク－藤原時平
- ② キ－藤原時平 ク－藤原忠平
- ③ キ－藤原良房 ク－藤原基経
- ④ キ－藤原基経 ク－藤原良房

日本史

[5] 空欄〔 ケ 〕〔 コ 〕に入る語句の組み合わせとして最も適切なものを、

次の①～④のなかから 1つ選び、マークしなさい。

- | | | | |
|--------|-------|--------|-----------|
| ① ケ－延喜 | コ－問注所 | ② ケ－延喜 | コ－記録莊園券契所 |
| ③ ケ－延久 | コ－問注所 | ④ ケ－延久 | コ－記録莊園券契所 |

[6] 空欄〔 サ 〕〔 シ 〕〔 ス 〕に入る語句の組み合わせとして最も

適切なものを、次の①～④のなかから 1つ選び、マークしなさい。

- | | | |
|--------|-------|-------|
| ① サ－鳥羽 | シ－後白河 | ス－御鳥羽 |
| ② サ－鳥羽 | シ－白河 | ス－御鳥羽 |
| ③ サ－白河 | シ－後白河 | ス－鳥羽 |
| ④ サ－白河 | シ－鳥羽 | ス－後白河 |

II. 次の文章を読んで、あとの問い合わせの〔 7 〕から〔 12 〕に答えなさい。

戦国時代に全国統一を進めていた羽柴秀吉は、関白相論と呼ばれる関白の地位をめぐる朝廷内の争いにつけこみ、近衛家当主の子になる形で、1585年に關白となつた。さらに翌年には天皇から豊臣の姓を与えられ、太政大臣にも任じられた。天皇・朝廷を自らの権威づけに利用したともいえる。天下を統一した秀吉は、甥の豊臣〔 セ 〕を養子として1591年に關白職を譲り、好んで太閤と称するようになった。このようにして武家關白制とも呼ばれる制度が始まったが、1595年に〔 セ 〕は秀吉により切腹させられてしまった。秀吉の死後、徳川家康は1603年(慶長8年)に〔 ソ 〕江戸に幕府を開いたが、武家關白制は継承しなかった。

江戸時代のほとんどの時期、天皇・朝廷は無力な存在であった。それが幕末になってにわかに政治の表舞台に躍り出たのは、条約勅許問題からである。これは〔 タ 〕の調印に際して、幕府が〔 チ 〕天皇に勅許(許可)を求めたことに端を発するが、朝廷では攘夷の考えが強く、幕府に勅許を与えたなかった。この問題におけるキーパーソンの一人とされるのが、当時の太閤の鷹司政通であった。政通は關白を30年以上務め(1823~56年)、その後も太閤として影響力を有していた。〔 チ 〕天皇は政通を苦手としていたようであるが、興味深いことに、政通は当初は開国派であった。しかしその後、勅許反対に意見を変えた。

時の大老井伊直弼は、天皇の勅許を得られぬまま1858年6月に〔 タ 〕の調印を断行した。この違勅調印は国内で反発をまねいたが、井伊直弼は反対派の公家や大名をおさえこみ、その家臣らを処罰する大弾圧を実施した。これは(ワ)安政の大獄と呼ばれ、長州藩士の吉田松陰などは死刑に処せられた。この時には鷹司政通も落飾(仏門に入ること)させられている。一方、井伊直弼は1860年に水戸脱藩の志士らにより〔 テ 〕で暗殺された。

〔 7 〕 空欄〔 セ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①~④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 秀次 ② 秀頼 ③ 秀忠 ④ 秀長

日本史

[8] 空欄〔 ソ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 大坂の陣で豊臣方を攻め滅ぼして
- ② 征夷大將軍の宣下を受けて
- ③ 大御所として実権を握り
- ④ 武家諸法度を制定して

[9] 空欄〔 タ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 日英通商航海条約
- ② 日米通商航海条約
- ③ 日米修好通商条約
- ④ 日米和親条約

[10] 空欄〔 チ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 孝明
- ② 光格
- ③ 明治
- ④ 任孝

[11] 下線部(ツ)の安政の大獄の説明として適切でないものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 水戸藩の徳川斉昭は蟄居を命じられた
- ② 越前福井藩の松平慶永は將軍後見職に任命された
- ③ 徳川（一橋）慶喜は隠居・謹慎を命じられた
- ④ 越前福井藩士の橋本左内は死刑に処せられた

[12] 空欄〔 テ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 蛮社の獄
- ② 桜田門外の変
- ③ 禁門の変
- ④ 坂下門外の変

III. 次の文章を読んで、あとの問い合わせの〔 13 〕から〔 18 〕に答えなさい。

明治維新で摂政・関白の職は廃止となったが、(ト)大日本帝国憲法の発布と同じ1889年に制定された〔 ナ 〕により、摂政職のみ復活した。これにより、(セ)大正天皇の子で皇太子であった裕仁親王が、1921年から摂政を務めた。裕仁親王が摂政をしていた1923年9月には関東大震災が発生した。震災直後には多数の朝鮮人や中国人は元より、社会主義者などが殺害されたが、憲兵により無政府主義者の〔 ヌ 〕が伊藤野枝らとともに殺される事件もおきた。社会が騒然とするなか、12月末には摂政の裕仁親王が無政府主義者の青年に銃撃される事件がおきた。これは〔 ネ 〕と呼ばれる。裕仁親王は無事であったが、大震災の対応に追われていた第2次〔 ノ 〕内閣は、事件の責任をとって総辞職した。1926年末に大正天皇が亡くなると、裕仁親王は摂政の職を解かれて即位し、年号は昭和に改元された。

〔 13 〕 下線部(ト)の大日本帝国憲法についての説明として適切でないものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 天皇が定めて国民に与える欽定憲法であった
- ② 天皇は神聖不可侵とされ、統治権のすべてを握る総攬者と位置づけられた
- ③ 陸海軍の統帥権（作戦・用兵などの権限）は内閣からも独立して天皇に直属していた
- ④ 帝国議会は貴族院と衆議院からなり、衆議院の立法権行使が優先するとされた

〔 14 〕 空欄〔 ナ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- | | |
|--------|------------|
| ① 議院法 | ② 衆議院議員選挙法 |
| ③ 皇室典範 | ④ 貴族院令 |

日本史

[15] 下線部(ニ)の大正天皇の時代（大正時代）の対外関係における出来事として
適切でないものを、次の①～④のなかから 1つ選び、マークしなさい。

- ① シベリア出兵 ② 第一次世界大戦
③ 二十一ヵ条の要求 ④ 韓国併合

[16] 空欄〔 ヌ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなか
から 1つ選び、マークしなさい。

- ① 堀利彦 ② 大杉栄 ③ 幸徳秋水 ④ 山川均

[17] 空欄〔 ネ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなか
から 1つ選び、マークしなさい。

- ① 虎の門事件 ② 大逆事件 ③ 血盟団事件 ④ 宮中某重大事件

[18] 空欄〔 ノ 〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなか
から 1つ選び、マークしなさい。

- ① 加藤友三郎 ② 清浦奎吾 ③ 山本権兵衛 ④ 加藤高明

IV. 次の文章を読んで、あとの問い合わせの〔 19 〕から〔 25 〕に答えなさい。

太閤というと、尾張の農民の子として生まれて天下統一を果たした秀吉のイメージが強く残っており、貧しい生まれなどから身を立てて権力の座についた人物を「今太閤」と呼ぶことがある。江戸末期に貧農の家に生まれ、明治維新後に政府の中心人物になった^(イ)伊藤博文も今太閤と呼ばれた一人である。

また昭和期には、「〔 ヒ 〕」をかけて1972年に首相に就任した田中角栄も、今太閤ともてはやされたことがあった。就任時の54歳の若さに加え、農村出身、高学歴でないといったことが、その背景にあった。しかし、工業の地方分散、新幹線と高速道路網の整備といった田中のかけた政策は、土地への投機をまねき地価が高騰した。さらに1973年には^(ア)第1次石油危機による原油価格の急騰もあって、〔 ヘ 〕と呼ばれる激しいインフレーションが発生した。また田中自身の政治資金の調達をめぐる疑惑（田中金脈問題）も明るみに出て、1974年11月には首相退陣に追い込まれた。1976年にはアメリカの〔 ホ 〕の航空機売込みをめぐる収賄容疑で田中は逮捕され、後に一審で有罪判決を受けた。ただその後も、自由民主党内の最大派閥の田中派を維持し、「目白の闇将軍」とも称された。

田中角栄は「今太閤」とも「闇将軍」とも呼ばれた個性的な政治家であったが、行動力には定評があり、外交面では1972年9月に訪中して〔 マ 〕の発表にこぎつけ、日中国交正常化を実現した。これにより台湾の〔 ミ 〕政府との外交関係は断絶したが、民間レベルでは密接な関係が続いている。

〔 19 〕 下線部(イ)の伊藤博文の説明として適切でないものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 若い頃には尊王攘夷運動にまい進した
- ② 1885年に初代の内閣総理大臣（首相）に就任した
- ③ 1904年2月の日露戦争開戦時に首相を務めていた
- ④ 1909年に韓国の独立運動家に暗殺された

日本史

[20] 空欄〔ヒ〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① もはや戦後ではない
- ② 所得倍増計画
- ③ 戦後政治の総決算
- ④ 日本列島改造論

[21] 下線部(フ)の第1次石油危機の原因として適切でないものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 第4次中東戦争が勃発したこと
- ② アラブ石油輸出国機構が原油価格を約4倍に段階的に引き上げたこと
- ③ イラン革命が始まったこと
- ④ アラブ石油輸出国機構の諸国が、イスラエル寄りの欧米や日本への石油輸出を制限すること

[22] 空欄〔ヘ〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 狂乱物価
- ② バブル経済
- ③ 高度経済成長
- ④ 安定成長

[23] 空欄〔ホ〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① マイクロソフト社
- ② ロッキード社
- ③ ポーイング社
- ④ エアバス社

[24] 空欄〔マ〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- ① 日共同声明
- ② 日中平和友好条約
- ③ 対中国無償資金協力
- ④ 日華基本条約

日本史

[25] 空欄〔ミ〕に入る語句として最も適切なものを、次の①～④のなかから1つ選び、マークしなさい。

- | | |
|-----------|--------|
| ① 中華人民共和国 | ② 新国民 |
| ③ 中華民国 | ④ 広東国民 |

世 界 史

I. 次の文章の空欄〔 1 〕～〔 6 〕に当てはまる最も適当な語句を、それぞれ①～④の語群の中から一つ選び、マークしなさい。

14世紀のヨーロッパは、気候変動や伝染病に見舞われる一方、既存の権力が衰退し、その後の勢力争いから戦争が勃発するなど、現代にも共通する状況を呈していた。

この時代、それまで栄華を誇っていた教皇の権威は十字軍の失敗などから衰えを見せるようになり、それに伴ってフランスやイングランドでは王権が力を持つようになった。教皇側は教皇権の絶対性を主張し、王権による教会・聖職者に対する課税に抵抗していたが、フランス国王〔 1 〕は教皇庁への献金を停止することでそれに対抗した。1303年にフランスの反教皇派とローマで教皇に対立していたコロンナ家が教皇をローマ近郊のアナーニで一時的に捕縛する事件〔アナーニ事件〕が起き、教皇はまもなく救出されるがその年のうちに死去した。1309年、〔 1 〕は教皇庁をローマからフランス南部の〔 2 〕に移し、以降約70年間、教皇庁をフランス国王の影響下に置くことに成功した。これは教皇のバビロン捕囚と称される。

フランスは、それまでも領地の支配権をめぐってイングランドの王室と対立し、たびたび争ってきたが、14世紀初頭には、イングランドの対岸に位置し羊毛の輸出先として重要であった毛織物生産地フランドル地方に対し、フランスがその支配下に收めようと影響力を伸長してきたことなどをきっかけに緊張が高まっていた。

1328年、フランスで〔 3 〕朝が断絶すると、イングランドのエドワード3世は、その母が〔 3 〕家の血筋を引くことを根拠にフランスの王位継承権を主張し、フランスに侵攻した。このようにして1339年に始まった戦争を百年戦争と呼ぶ。この戦争は「イギリスとフランスの戦争」という単純な図式ではなく、大陸側でもフランドルやギエンヌ（ギュイエンヌ）の勢力はイングランド王室側に付く一方、大ブリテン島でもスコットランドの反イングランド勢力はフランス王室に加勢するなど複雑な様相を呈していた。

この戦争では当初、長弓兵を投入したイングランド軍が優勢であり、1346年のクレシーの戦いや1356年のポワティエの戦いでフランス軍を圧倒した。しかし、1340年代末から西ヨーロッパで猛威を振るった伝染病である〔 4 〕は両国の戦争遂

行能力に大きな影響を与えた。さらに両国で農民層による反封建闘争が起き国内が混乱する事態に陥った。これらのことでの戦争が長期化する結果となった。

フランスは戦争中期には一時勢力を盛り返したが、1400年代に入ると王の後継者争いからブルゴーニュ派とオルレアン＝アルマニャック派に分かれて内乱が勃発した。イングランドはこれに乗じてノルマンディ地方に侵攻し、1415年にアザンクールの戦いで大勝した。フランスのブルゴーニュ派はイングランドと結んで国王を擁立したため、オルレアン＝アルマニャック派が立てた国王シャルル7世とフランスの王位が分裂するに至った。1428年にイングランドはオルレアン＝アルマニャック派の拠点であったオルレアンへの攻撃を始め、シャルル7世は降伏寸前まで追い込まれた。しかし、神の託宣を受けたと信じる農民の少女〔5〕がフランス軍を率いると、フランス軍はオルレアンの包囲を破って形勢の逆転に成功し、1453年にはカレーを除くほぼ全領土の回復を果たした。

この戦争で戦場となったフランスでは、諸侯や騎士と言った既存勢力が没落する一方、シャルル7世は官僚制や常備軍の整備などを進めて集権化を図り、王権の確立を果たした。

一方、戦いに敗れたイングランドでは王位継承権を争って1455年にランカスター家とヨーク家の間で内乱が勃発した。この内乱を〔6〕と称する。この内乱によって、イングランドでもやはり諸侯や騎士が没落することになり、〔6〕の終結後に成立したテューダー朝は貴族の力を抑制する一方、新興勢力である商人層の経済力を活用して中央集権化を図っていった。

- | | | |
|-----|---------|-----------|
| 〔1〕 | ① ルイ14世 | ② フィリップ4世 |
| | ③ ジャン2世 | ④ ヘンリ4世 |

- | | | |
|-----|---------|----------|
| 〔2〕 | ① ジエノヴァ | ② アヴィニヨン |
| | ③ パリ | ④ ボルドー |

- | | | |
|-----|---------|------------|
| 〔3〕 | ① カペー | ② ヴァロワ |
| | ③ カロリング | ④ プランタジネット |

世界史

- [4] ① スペイン風邪 ② コレラ
 ③ 天然痘 ④ 黒死病

- [5] ① イザベル ② ジャンヌ=ダルク
 ③ マリア=テレジア ④ エカチェリーナ

- [6] ① フス戦争 ② ジャックリーの乱
 ③ ワット=タイラーの乱 ④ バラ戦争

II. 次の文章の空欄〔 7 〕～〔 13 〕に当てはまる最も適当な語句を、それぞれ①～④の語群の中から一つ選び、マークしなさい。

17世紀中葉から中国を統治してきた満州族の清朝は19世紀中葉のアヘン戦争とアロー戦争の結果欧米諸国と不平等条約を結ばされ、対外的な危機を経験した。1851年に勃発した太平天国の乱によって本格的な国内危機に見舞われた。太平天国は「キリストの弟」であると自覚した〔 7 〕らによって創られた〔 8 〕という宗教結社を母体としていた。この乱は華南の〔 9 〕省から始まり、北上して〔 10 〕流域に達し、〔 11 〕を占領してここを首都とした。太平天国は土地を均分する〔 12 〕という政策を採用して土地を持っていなかった貧しい農民たちを動員した。太平天国軍は〔 13 〕が郷里で組織した義勇軍（郷勇）や欧米人が組織した常勝軍などに攻められ、1864年に滅亡した。この時活躍した〔 13 〕たちは西洋の技術を導入し、やがて清朝中央からの自立傾向を強めていった。

- | | |
|------------|-------|
| 〔 7 〕 ① 孫文 | ② 李鴻章 |
| ③ 洪秀全 | ④ 陳獨秀 |

- | | |
|-------------|-------|
| 〔 8 〕 ① 上帝会 | ② 白蓮会 |
| ③ 黃巣会 | ④ 三合会 |

- | | |
|------------|------|
| 〔 9 〕 ① 広西 | ② 湖北 |
| ③ 河北 | ④ 陝西 |

- | | |
|-------------|-------|
| 〔 10 〕 ① 長江 | ② 黒竜江 |
| ③ 淮河 | ④ 白河 |

- | | |
|-------------|------|
| 〔 11 〕 ① 洛陽 | ② 南京 |
| ③ 長安 | ④ 北京 |

世界史

- [12] ① 均田制 ② 天朝田畝制
 ③ 人民公社制 ④ 農業合作社制
- [13] ① 回族官僚 ② 滿人官僚
 ③ 漢人官僚 ④ 苗族官僚

III. 次の文章の空欄〔 14 〕～〔 20 〕に当てはまる最も適当な語句を、それぞれ①～④の語群の中から一つ選び、マークしなさい。

EF (Education First) 社が2023年に発表したEPI（英語能力指数, English Proficiency Index）世界ランキングによれば、アジア圏ではシンガポールが第1位（世界第2位）、〔 14 〕が第2位（世界第20位）であった。世界第87位にとどまった日本に比べると、両国の人々がきわめて高い英語能力を有していることが推察される。その一つの理由は、シンガポールがイギリスの植民地、〔 14 〕がアメリカの植民地だった歴史を持ち、両国とも独立後の現在も英語を公用語の一つとしていることであろう。

〔 14 〕がアメリカの植民地となったきっかけは、アメリカがキューバの独立運動に乗じて1898年に〔 15 〕との戦争に及んだことだった。当時、〔 14 〕は〔 15 〕の植民地だった。〔 15 〕が〔 14 〕に到達したのは1521年のことで、それを成し遂げたのは、南アメリカ南端の海峡を経て横切った大海を太平洋と名づけた〔 16 〕の船隊だった。〔 16 〕は〔 14 〕で亡くなつたが、彼の船隊のうち1隻がアフリカまわりで〔 15 〕に帰国し、史上初の世界一周を達成する。16世紀後半になると、〔 14 〕の名の起源となつた国王のもとで〔 15 〕は、〔 14 〕の植民地支配を本格化させ、城西国際大学とつながりの深いアテネオ・デ・マニラ大学の本拠地近くの港湾都市から、太平洋を横断して〔 17 〕のアカブルコに至る交易ルートを開いた。これによって、同じく〔 15 〕の支配下にあった〔 17 〕の銀と中国の絹や陶磁器などが交易されることになり、のちに中国系の華人が先述の港湾都市の実権を握ることになる。他方で、〔 15 〕が国教たる〔 18 〕を強制的に布教して聖俗の両面から〔 14 〕の人々を支配しようとしたことで、15世紀後半にはムスリム商人との交易を通して〔 19 〕化したと考えられている南部の人々の抵抗を招き、〔 15 〕の植民地支配が終わるまで闘争が続いた。

19世紀後半に入ると、高等教育を受けた〔 14 〕人たちが〔 15 〕の植民地支配を批判する運動を始めた。これが1880年代に民衆の民族意識をめざめさせる運動へと発展し、1896年には革命が始まった。アギナルドを中心とする革命軍は、〔 15 〕がアメリカとの戦争に苦戦する間に植民地支配からの解放を進め、99年

世界史

1月に共和国を樹立した。ところが、戦争に勝利したアメリカは、〔 15 〕から〔 14 〕の領有権を獲得し、99年2月に〔 14 〕に侵攻した。共和国側は力戦したが敗れ、アメリカは1902年から植民地統治に本格的に着手した。けれども、アメリカの植民地帝国化に対して、〔 14 〕の〔 19 〕教徒によるゲリラ闘争や、アメリカ国内の「反帝国主義者」と称する人々による批判が巻き起こった。その結果、アメリカは〔 14 〕の早期独立を視野に、1907年に議会を開設して現地の人々への立法権や行政権の委譲を進め、34年には独立法を成立させた。42年、前年にアメリカと開戦した〔 20 〕軍が「アジア解放」を掲げて〔 14 〕を制圧した。のちに連合国軍最高司令官となるアメリカ陸軍軍人マッカーサーは逃亡せざるを得なかつたが、「私は必ず帰る」の公約通りに〔 20 〕軍による占領から〔 14 〕を解放した。そして戦後の46年、ついに〔 14 〕は共和国として独立したのである。

- 〔 14 〕 ① フィリピン ② インドネシア
③ ベトナム ④ ビルマ

- 〔 15 〕 ① ポルトガル ② スペイン
③ オランダ ④ イギリス

- 〔 16 〕 ① コロンブス ② コルテス
③ マゼラン ④ ピサロ

- 〔 17 〕 ① ペルー ② ボリビア
③ チリ ④ メキシコ

- 〔 18 〕 ① カトリック ② イスラーム
③ プロテスタンント ④ 仏教

- 〔 19 〕 ① カトリック ② イスラーム
③ プロテスタンント ④ 仏教

[20] ① ドイツ

② イタリア

③ 日本

④ タイ

政 治 ・ 経 済

I. 次の〔 1 〕～〔 7 〕に当てはまる最も適切な選択肢を一つずつ選んで、解答用紙の所定の欄にマークしなさい。

【A】次の文章を読み、以下の問い合わせに答えなさい。

日本国憲法の三大原則は「平和主義」、「国民主権」、「基本的人権の尊重」である。そのうち基本的人権は、人間は生まれながらに自由で平等であるという考えに基づいている。日本国憲法では基本的人権を「個人の尊重」(第13条)を基本原理として「侵すことのできない永久の権利」(第11条、97条)であると宣言している。具体的な権利として、^(a)自由権、^(b)平等権、^(c)社会権、参政権のほか、「環境権」や^(d)「プライバシーの権利」、「知る権利」などが挙げられる。

今日、人権は国際的な関心事となっている。国際連合（国連）は、長きにわたって人権保障に取り組んでいるが、その歴史的な動きをみると、1946年には国連人権委員会が設置され、1948年には世界人権宣言、1966年には国際人権規約を総会で採択している。その後、国連人権委員会は改組され、2006年には総会の下部機関として（ア）が発足した。その間、^(e)人権に関わる多くの国際的な条約が発効している。

〔 1 〕 下線部(a)に関連して、日本国憲法では国家と宗教の結びつきを否定する政教分離の原則を定めている。政教分離をめぐる訴訟として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | | |
|-----------|-------------|
| ① 家永教科書訴訟 | ② 薬事法距離制限訴訟 |
| ③ 津地鎮祭訴訟 | ④ 朝日訴訟 |

政治・経済

[2] 下線部(b)に関連して、法の下の平等を定めた日本国憲法第14条の条文中
の空欄（イ）に当てはまる語句として適切なものを、次の①～④の中
から一つ選びなさい。

日本国憲法第14条第1項

すべて国民は、法の下に平等であつて、人種、信条、（イ）、社会的身分
又は門地により、政治的、経済的又は社会的関係において、差別されない。

- | | |
|-------|------|
| ① 文化 | ② 性別 |
| ③ 出生地 | ④ 学歴 |

[3] 下線部(b)に関連して、各分野で男女平等の実現を目指す法律の整備が進
められている。次の法律のうち制定年が最も古いものとして適切なものを、
次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | | |
|---------------|-------------|
| ① 男女共同参画社会基本法 | ② 男女雇用機会均等法 |
| ③ 候補者男女均等法 | ④ 女性活躍推進法 |

[4] 下線部(c)に関連して、労働者の権利の保護と実現のために定められた
「労働三法」に含まれない法律として適切なものを、次の①～④の中から
一つ選びなさい。

- | | |
|---------|-----------|
| ① 労働組合法 | ② 労働者派遣法 |
| ③ 労働基準法 | ④ 労働関係調整法 |

政治・経済

[5] 下線部(d)に関連して、個人情報を管理するために国民に番号を割り振るマイナンバー制度（社会保障・税番号制度）が2016年に開始された。マイナンバー制度に関する説明として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① マイナンバー制度の開始と同時に、従来の健康保険証の使用が廃止された。
- ② マイナンバーカードの使用による行政上の各種証明書の取得が無料化された。
- ③ 地方公共団体は、個人情報をいつでも民間事業者に提供することができる。
- ④ マイナンバーカードは、本人確認の際の公的な身分証明書として使用できる。

[6] 空欄（ア）に当てはまる語句として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① 平和構築委員会
- ② 国際刑事裁判所
- ③ 国際司法裁判所
- ④ 国連人権理事会

[7] 下線部(e)に関連して、障害者の権利に関する条約の第2条で示されているさまざまな差別問題の解消に向けた考え方として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

障害者の権利に関する条約 第2条

障害者が他の者と平等にすべての人権及び基本的自由を享有し、又は行使することを確保するための必要かつ適当な変更及び調整であって、特定の場合において必要とされるものであり、かつ、均衡を失した又は過度の負担を課さないものをいう。

- ① 合理的配慮
- ② ノーマライゼーション
- ③ インクルージョン
- ④ 積極的是正措置

II. 次の〔 8 〕～〔 13 〕に当てはまる最も適切な選択肢を一つずつ選んで、解答用紙の所定の欄にマークしなさい。

【A】次の文章を読み、以下の問い合わせに答えなさい。

人々は自分のお金を消費、(a)貯蓄や投資に回している。貯蓄は主に銀行預金などがあり、これらには(b)利子がつく。家計による投資についてはさまざまな金融商品があるが、それらを選択するときに次の3点に注意する必要がある。それは、(c)必要なときにすぐに換金できるか、(d)投資したお金が減らないか、(e)投資したお金が増える割合は高いかである。金融商品には、企業や政府が発行する社債や国債などの（ア）や、企業が発行する(f)株式などがある。家計の投資のリスクを減らすには（イ）の3点が重要であるといわれている。

〔 8 〕下線部(a)に関連して、2023年の日本の家計の金融資産のうち「保険・年金等」「株式・出資金」「現金・預金」について、割合の大きい順に並べたものとして適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① 保険・年金等 > 株式・出資金 > 現金・預金
- ② 保険・年金等 > 現金・預金 > 株式・出資金
- ③ 現金・預金 > 株式・出資金 > 保険・年金等
- ④ 現金・預金 > 保険・年金等 > 株式・出資金

政治・経済

[9] 下線部(b)に関連して、利子には単利と複利がある。これらの説明として最も適切な組み合わせはどれか。次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ア 単利は、生じた利子も元金に組み入れて利子を計算する。
- イ 単利は、最初の時点の元金だけを対象にして利子を計算する。
- ウ 複利は、生じた利子も元金に組み入れて利子を計算する。
- エ 複利は、最初の時点の元金だけを対象にして利子を計算する。
- オ 単利は複利に比べて長期になるほど利子の増加が大きくなる。
- カ 複利は単利に比べて長期になるほど利子の増加が大きくなる。

- ① アとエとオの組み合わせ
- ② アとエとカの組み合わせ
- ③ イとウとオの組み合わせ
- ④ イとウとカの組み合わせ

[10] 下線部(c), (d), (e)を表す語句について、次の①～④の中から最も適切なものを一つ選びなさい。

- ① c - 流動性 d - 安全性 e - 収益性
- ② c - 安全性 d - 流動性 e - 収益性
- ③ c - 収益性 d - 安全性 e - 流動性
- ④ c - 収益性 d - 流動性 e - 安全性

[11] 空欄（ア）に当てはまる語句として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① 債権
- ② 債券
- ③ 信託
- ④ NISA

政治・経済

[12] 下線部(f)に関連して、金融商品としての株式は一般的にどのように説明できるか。次の①～④の中から最も適切なものを一つ選びなさい。

- ① 株式はハイリスク・ローリターンの金融商品である。
- ② 株式はローリスク・ハイリターンの金融商品である。
- ③ 株式はハイリスク・ハイリターンの金融商品である。
- ④ 株式はローリスク・ローリターンの金融商品である。

[13] 空欄（イ）に当てはまる語句として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① 短期・積み立て・集中
- ② 長期・積み立て・分散
- ③ 短期・積み立て・分散
- ④ 長期・積み立て・集中

政治・経済

III. 次の〔 14 〕～〔 20 〕に当てはまる最も適切な選択肢を一つずつ選んで、解答用紙の所定の欄にマークしなさい。

【A】次の文章を読み、以下の問いに答えなさい。

戦後間もない1947年秋。30代の若き裁判官が栄養失調で亡くなった。食糧難の時代。人々は家財や着物を売り、違法な「闇米」で食いつないだ。誰もが生きるのに精いっぱいだった。だが、判事は「経済事犯を裁く身でどうしてヤミ買いできよう」と正義に殉じた。

新聞各紙は孤高の法律家の生きざまを論評した。「悪法も法」と毒を仰いだソクラテスを引き合いに、高潔な人柄を称賛する社説。「死んで花実が咲くものか」と嘆くコラム。評伝「われ判事の職にあり」(文芸春秋)が当時の論調を伝える。本書の奥付に「発行者 半藤一利」とある。歴史探偵の興味をかき立てたのか。

国民の司法への信頼を担保するのは、私生活も含めた判事の人格の清廉さか。個々の訴訟での法解釈の妥当性だろうか。きのう、SNSへの不適切な投稿で関係者を傷つけたなどとして訴追された岡口基一判事に対する判決が、国会の裁判官（ア）所であった。裁判官の表現の自由などが論点になったが、（イ）を決めた。

戦後初の（ア）の判決は1948年11月。私的旅行で無断欠勤した判事が訴追された。結論は（イ）せず。判決理由を平易に要約すると……。確かに品位を欠く行状だが、裁判官は象牙の塔に隠れていてはダメ。社会の実相に触れ、生きた裁判を目指そう。一般人と異なる特段の行動制約は不要だ。遠い昔に存在した理想である。

2023年4月4日、日本経済新聞社〔春秋〕より

政治・経済

[14] 空欄（ア）に当てはまる語句として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | | |
|--------|--------|
| ① 特別裁判 | ② 弹劾裁判 |
| ③ 行政裁判 | ④ 刑事裁判 |

[15] 空欄（イ）に当てはまる語句として適切なものを、次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | | |
|------|------|
| ① 戒告 | ② 停職 |
| ③ 罷免 | ④ 免職 |

[16] 我が国の司法権の独立の説明として、適切でないものを次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | |
|-------------------------------|
| ① 司法権は、裁判所に属する。 |
| ② 立法権、行政権から独立している。 |
| ③ 個々の裁判官が他の裁判官や内閣などから干渉を受けない。 |
| ④ 司法権の独立は明文の規定はない。 |

[17] 我が国の司法権の独立の一環の対応としての説明として、適切でないものを次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | |
|-------------------------------|
| ① 行政機関における終審裁判は禁止されている。 |
| ② 裁判官は一定の年齢に達するまで身分と報酬が保障される。 |
| ③ 最高裁判所は訴訟に関する手続きなどの規則制定権を持つ。 |
| ④ 最高裁判所の裁判官を辞めさせる権限は誰も有していない。 |

[18] 司法権の独立について、明治憲法下でも存在することを示した事件（裁判）として適切なものを次の①～④の中から一つ選びなさい。

- | | |
|--------|--------|
| ① 大津事件 | ② 松山事件 |
| ③ 足利事件 | ④ 大逆事件 |

政治・経済

[19] 裁判所は、裁判を通して一切の法律、命令、規則、処分が憲法に反していないかどうかを判断する権限を持っている。その内容として適切でないものを次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① 日本のすべての裁判所が、権限を持っているが、最終的な判断は最高裁判所が下すため、最高裁判所は「憲法の番人」と呼ばれる。
- ② 高度に政治的な行為に対しては、憲法に反していない審査をすべきではないという「統治行為論」の見解は、日本にはない。
- ③ ドイツは、具体的な事件を離れて法律の合憲性を憲法裁判所などで審査する「抽象的違憲審査制」を採用している。
- ④ アメリカは、具体的な争訟事件を解決するのに必要なかぎり裁判所が合憲性を審査する「付隨的違憲審査制」を採用している。

[20] 近年「司法制度改革」が行われた。この改革の内容として適切でないものを次の①～④の中から一つ選びなさい。

- ① 18歳以上の国民から選ばれた裁判員が、裁判官とともに裁判を行う「裁判員制度」の導入
- ② 法曹人口の拡大のための「司法試験制度」の改革
- ③ 国民への法的な支援を行う公的機関として「法テラス」の設置
- ④ 国民が刑事裁判にかかる制度として「検察審査会」の設置

政治・経済

(下書用紙)

政治・経済

(下書用紙)

政治・経済

(下書用紙)

